

HERALDO ALAVÉS

Diario de mayor circulación en la capital y en la provincia

Año XXIV Teléfono urbano núm. 96 Franqueo concertado VITORIA.- MARTES 13 MAYO DE 1924 Franqueo concertado Apartado de Correos, 14 Núm. 10470

Criterios de segunda mano

He considerado siempre al periódico como a un termómetro fiel, que nos da la medida exacta de la temperatura espiritual.

En la inteligencia del lector va sucediendo una cadena de pensamientos, una larga sucesión de ideas reflejas. La luz primitiva, original, arranca del período.

La emisión de esa luz es continua. Su potencialidad va creciendo a un ritmo lento y constante.

Y llega un momento en que el lector advierte—simplísimamente—en su inteligencia la presencia actuante de un criterio, el *instrumentum iudicandi* de los filósofos.

En la formación de ese criterio no han intervenido mas agentes que el período y el discernimiento del lector, ilustrado por un canal—más o menos nublado—de doctrina.

Avancemos un poco.

Como la pereza intelectual anula la intervención—que podría ser eficaz—de la mente, no hay más que un operador: el período.

La inteligencia desahogada—otro aspecto de obligada inhibición mental—ha volado—desorbitada—a remolque del período.

Y éste—en posesión del espíritu bruto—va moldeando el alma del lector.

Y le ha obsequiado con un criterio.

No es un criterio personal, autóctono, coincidente por simpatía de doctrinas, por identidad o semejanza de fondos creados a través de un expediente ideológico.

Es un instrumento originado por un criterio poliséptico.

El criterio central, radical, tiene su asiento en el período.

Hay un cerebro director, orientador, cuya luz recoge y cuya orientación enfoca y atempera a las diversas secciones del período.

Es un hombre, una doctrina, un ideal, un negocio, una empresa cualquiera.

Los asteroides subordinados—en con-

tacto directo o inmediato con el lector—reflejan siempre—¡siempre!—la luz del criterio central.

Acaso late en el fondo de sus conciencias un sentimiento de rotunda discrepancia.

Pero el periodista ha de mojar su pluma en el fíntero de la gerencia o de la dirección.

Es enorme la fuerza de esta convergencia—íntima y real o aparente y frívola—de plumas ágiles y agudas, en plan de alabardaría.

Es muy humano que las inteligencias lleas no puedan resistir a la presión constante del criterio extraño, hábilmente diluido en las columnas del periódico.

Aun los cerebros cultivados son influenciados por aquella poderosa unidad de acción.

No es la fuerza de la intención, no es la violencia de la imposición la que realiza el fenómeno.

Sería—muchas veces—contrario el efecto.

Es la continua insistencia, la empujada exposición, es la unidad de criterio que anima al periódico.

El apotegma conocido *gutta, gutta cavat lapidem, non vi, sed saepe cadendo*, aparece radiantemente confirmado en este caso.

Es eso. Es la gota que penetra todos los días en el alma inteligente, haciéndose sitio, eliminando obstáculos, abriendo un cauce expedito, por el que la gota cotidiana correrá con más facilidad, con mayor suavidad.

Que el periódico comunica su criterio—de un modo insistente, lento, blandamente apasionado—es un hecho que ningún observador puede negar.

Como es cierto que el lector se va conformando con ese criterio, hasta hacerlo totalmente suyo.

La forma en que se realiza esa transfección espiritual será objeto de otro artículo.

J. DE ARLUCEA.

Por la salud pública Junta de Abastos

Por el ilustrísimo señor Gobernador civil se ha dictado la siguiente importante circular:

De conformidad con el informe de la Junta Provincial de Sanidad y de lo propuesto por el señor Inspector Provincial, he acordado, teniendo en cuenta las condiciones climatológicas de esta provincia:

- 1.º Que durante los meses de verano comprendidos entre el 11 de Junio y 10 de Octubre no se sacrificarán cerdos ni en los mataderos públicos o industriales, ni en las casas particulares.
- 2.º Todos los pueblos de más de 2.000 habitantes dispondrán de un matadero público con la capacidad y material de inspección que proceda, debiendo reunir todas las condiciones exigidas por la higiene.
- 3.º Los pueblos de menor vecindario podrán asociarse para construir un matadero.
- 4.º Todos los Ayuntamientos dispondrán de Veterinario Inspector de carnes convenientemente dotado.
- 5.º Cuando no exista Matadero Municipal en un término en donde haya instalado un fabricante de embutidos solicitará de una autoridad la autorización para establecer un matadero industrial en perfectas condiciones higiénicas.
- 6.º Mientras construyen el matadero dispondrán del material de inspección que considere preciso el señor Inspector Veterinario.
- 7.º No se podrá sacrificar animales destinados a la alimentación humana, sean vacunos, laneros o de cerda, sin la inspección in vivo y en canal hecha por el Sr. Veterinario Inspector Municipal.

Todos los alcaldes y funcionarios a sus órdenes cumplirán y harán cumplir lo dispuesto en esta circular.

Los contraventores serán castigados por desobediencia con arreglo a las disposiciones vigentes.

Vitoria, 9 de Mayo de 1924.—El Gobernador, Pedro de la Brena.

La Junta provincial de Abastos en sesión celebrada el día de ayer, tomó entre otros los siguientes acuerdos.

Gestionar del Alcalde, proponga una rebaja a la Corporación en los derechos municipales de la carne, dando cuenta a este Gobierno del acuerdo que se adopte. Que así mismo se haga una revisión de los precios de las carnes de ternera y cordero, en la misma forma que se hizo para la de cebón.

Que por los abastecedores de carne se vea si es posible rebajar unos céntimos en vivo, para lo cual se les cita en el día de hoy al despacho del señor Gobernador, y ver si conseguido esto y la rebaja de los derechos del Ayuntamiento se mantiene el precio de las carnes sin necesidad de alza que pretenden los tabajeros.

Que se dirija oficio al Síndico del gremio de Ultramarinos para que recoja datos de facturas y gasas del aceite de los puntos andaluces, se envíen a la Junta Central a fin de que por esta se haga cumplimiento el acuerdo de que no rebase de la cifra de 22 pesetas en bodega, pues parece ser que a los comerciantes de esta capital les cuesta en origen a 24 pesetas.

Se acuerda que por los panaderos de Llodio se haga la venta del pan en Alava al precio que se les indicó, pudiendo venderlo en pueblos de Vizcaya al precio que tengan por conveniente mientras les autoricen con aquellas autoridades, y que los panaderos vizcaínos que traigan pan a pueblos de esta provincia, lo hagan al mismo precio que lo tienen los de Alava, dándose cuenta de este acuerdo al Delegado gubernativo para que de cuenta de las infracciones que se observen.

Que mientras existan cantidades de azúcar en los establecimientos de esta capital, puedan retirarse de ellos los detallistas, que por dichos mayoristas se presenten declaraciones de existencias cada diez días, que se eleve a la Junta Central para conocimiento del Directorio, la instancia presentada por el gremio de ultramarinos «La Defensa» informada favorablemente por esta Junta, referente a la importación de azúcar extranjero y que desde 1.º de Junio el azúcar que se justifique documentalmente que es traído de otra provincia se autorice la subida en 5 céntimos el kilo.

Que respecto de la subida del carbón que solicitan los almacenistas de esta capital y la Cooperativa Cívica Militar, continúe el estudio del asunto con la aportación de nuevos datos que han de solicitarse de otros centros productores.

CONTRA MIS DESEOS

Así, contra mis deseos, violentándolos hasta la exageración y doliéndome en ello, pude olvidar de momento el respeto que merecen los venerables setenta y cinco años de mi antiguo paisano y diputado el señor don Lino de Sautu. Y digo de momento porque en dos años de ataque furioso y continuado tuve resignación y contención para soportar calladamente tantos desmanes y librar de ellos el respeto que más nos dignifica, el de venerar a los ancianos, aún por la sola razón de su ancianidad.

Que así pensando y así procediendo pude aguantar, y estoy tolerando, aquello de mis «falsos informes en momentos de ofuscación mental» con el vergonzoso trasiego de minutos desde la tina desatinada de don Lino hasta las tragaderas de los pueblecillos que, demandando autonomía, se entregaban, amansados, a sus decisiones. Y sobre esto prefiero molesta, parto doloroso y ratón nacido que no dió resultado, aquello de insinuar mi detención por la benemérita; y, sobre aquello, lo de no razonar, por evidente, la inutilidad de las casas forestales «y, por contra, el afirmar, dando la insidia al público, que en las *ventas y ventillas* vivo y estudio, y... ¿hace falta más? Por que, si falta hiciera, podríamos completar la ejecutoria exornándola con mil airones, tantos como informes míos fueron sacrificados a la singular doctrina autonomizadora de mi antiguo paisano y diputado señor Sautu (don Lino).

¿Qué no he sabido o no he querido aceptar controversia? ¡Por Dios, señor mío! ¿no la tuvimos hace dos años? ¿no la dió usted por terminada entonces? pues ¿a qué insistir? ni cómo aceptarla ahora, sin pedirle ni ofrecerla? ¡por que no creo que sea invitación o polémica de razones aquel artículo, sin firma y sin respetos para mí, que originó la respuesta avinagrada de la que el señor Sautu se duele!

Y aquí, con dos advertencias, termino: Una, señalando al señor Sautu la indiscreción que cometen cuantos suponen, con sañuda obstinación, que el hecho de ganarme sobradamente seis mil pesetas de los fondos provinciales, les dá el derecho de cargar públicamente contra mí cuando les viene en gana. Y la otra, agradeciendo la justicia que me hace al llamarme culto y distinguido ingeniero, para recordarle que la ancianidad es un privilegio cuyos honores y respetos deben ser guardados por todos, pero principalmente por el mismo anciano.

Cuente el señor Sautu con los míos, guardándose de no obligarme a olvidarlos. Y cuente, también, con que tropezará conmigo en estas campañas, cuya finalidad es la de atacar a la Excm. Diputación en una de sus funciones más plausibles y consoladoras; la de restituir a la Provincia el arbolado que perdió tras muchos años de incuria, lucro y mal amor.

JULIÁN ECHENQUE.

Fiesta simpática

El pasado sábado, por la tarde, aprovechando la festividad del día, cumpleaños de Su Alteza el Príncipe de Asturias, tuvo lugar en la Escuela Normal de Maestras un acto sumamente simpático. Las alumnas de cuarto curso que en días muy próximos terminarán su carrera, organizaron en honor de su Profesorado y como cariñosa despedida, una fiesta íntima.

Al efecto, en una de las aulas, adornada con artística guirnalda de follaje, construyó un completo escenario en el que distinguidas señoritas representaron un drama en tres actos titulado «Almas de esclavas», de apropiado ambiente y costumbres romanas, en el que una cristiana de aquellos tiempos, ama sublime de mártir, conquista con sus ideas y con su fe, nuevos prosélitos para la doctrina de Cristo. Las improvisadas artistas cosecharon nutridos aplausos de la concurrencia.

A continuación pusieron en escena el gracioso sainete «Dos años y medio de colegio», que causó la hilaridad del público, no sólo por las situaciones cómicas de la obra, sino también por el gracejo y desenvoltura con que las actrices le dieron vida sobre las tablas.

Durante los entreactos, la distinguida señorita Concha Pérez Iriarte amenizó la fiesta, ejecutando al piano escogidas piezas del repertorio moderado más en boga, que le valieron plácemes y aplausos numerosos.

Finalmente, la señorita Aurora García de Salazar, aventajada alumna de cuarto curso, con dicción correcta, leyó un bien pensado y escrito discurso en oferta de la fiesta y para aconsejar y despedirse de las que fueron sus compañeras en la Normal.

Después, en medio de una cariñosa salva de aplausos, se levantó a hablar la directora del Centro, la culta señorita Antonia Iriarte, quien, en nombre propio y en el del Claustro, pronunció elocuentísimas frases de brillante estilo, agradeciendo de todo corazón el delicado homenaje de las alumnas y dándoles unos cuantos consejos para que la trascendental misión que en un futuro próximo han de desempeñar, sea guiada por un bello y cristiano ideal, mirando siempre a ser maestras cristianas que, laborando con constancia, contribuyan a hacer una Patria grande. Sus últimas palabras fueron ahogadas por nutridos aplausos y vivas al Profesorado, a Alava y a España.

La Directora, secundada por todas las profesoras de la Escuela, obsequió a las alumnas con pastas y vinos generosos, terminando así la fiesta tan culta y que tan alto habla en favor del ambiente culto y delicado en que se desenvuelve nuestro primer Centro de educación femenina.

Unión Patriótica

Empezamos hoy la publicación de las listas de inscriptos en el nuevo partido de Unión Patriótica, que continuaremos en días sucesivos:

Ayuntamiento de Alegría.—Pedro R. de Argandoña; Guillermo Idigoras; Benito Eguía; Francisco Arregui; Alonso Espada; Vicente Uriarte; Rufino Ibáñez; Manuel Gorospe; José Arrinchea; Nazario M. de Alegría; Santiago P. de Villarreal; Macario D. de Espada; Luis Pérez de Arenaza; Castor Ortiz de Zárate; Juan Butrán; Pedro R. Alegría; Víctor Sáez (Arcipreste); Dionisio Urcelay (Alcalde); Serapio Erangán; Cayo Heredia; Tirso López; Lázaro López; Pedro Uriarte; Cirilo Martínez; Doroteo Ibáñez; Isidro Remiro; Eusebio Urturi; Eusebio Ochoa; Graciano Ibáñez; Faustino García; Tomás R. Arpanán; Bernardo Sáez de Cámara; Braulio Gracia; Luciano Abertari; Lorenzo Gorospe; Ventura Begoña y Basilio Pérez.

Ayuntamiento de Aramayona.—Juan de Uguzaguete; Vicente Irasaguet; Roque Uriarte; Rafael de Ertz; Leoncio de Urbarren; Demetrio Garay; Silvestre Bengoa; José Arrizabalaga; Fulgencio Bengoa; Félix Ybáñez; Ladislao Gorostiza; Marcos Larrañaga; Bonifacio Irasaguet; Valentín Lasaga; Simón Mondragón; Félix Urturi; Panta oñ Altona; Domingo Ugarte; Saturnino Echevarría; Nicasio Urbarren; Gabriel Padilla; Gregorio Larrañaga; Benigno Garro; Francisco Beitia; Pablo Cortabarría; Timoteo Jáuregui; Bernardo Uriarte y Pedro Ariola.

Ayuntamiento de Berrundia.—Felipe Ibarreta; José Pérez; Pedro Atauri; Gerardo Píoer; Felipe F. de Trocóniz; Valentín Iturrigars; Hilario Isasmendi; Vicente D. Lezama; Nicasio Aguirre; Leonarido Múgica; Epifanio F. Munain; Eusebio Errasti; Victor Isasmendi; Jorge Berricano; Valentín Laldaiga; Pedro Mendivil; Mamerto Martínez; Norberto Zagsuas; Francisco Uriarte; Román Landazábal; Martín Martínez; Indalecio Uriarte; Valentín San Pedro y Agustín Eratía.

Santuario de San Victor

Solemnidades religiosas que la Cofradía del gran sereno de Dios, admiración de las gentes, maestro de anacoretas, azote de los vicios, terror del infierno, ángel de los caminantes, esclarecido protector de los campos y ganados, patrono excelso de los labradores, abogado especial de las enfermedades de cabeza y nervios, ilustre entre los esclarecidos varones de la novísima región vasco-navarra, el gloriosísimo San Víctor Labrador, celebrará en la Basílica que guarda el sagrado cuerpo de tan milagroso santo, celestial taumaturgo y singularísimo hijo de Alava, con motivo de la fiesta de sus patronos secundarios San Isidro y Santa María de la Consolación el día 15 del corriente mes.

Por la mañana

Desde las siete (hora oficial) se celebrarán misas rezadas por las intenciones de la Cofradía y cantadas de rogativa, distribuyéndose en ella la Sagrada Comunión.

A las once gran procesión de rogativa y solemne bendición de los campos, conduciéndose las santas reliquias de los gloriosos Patronos de los los labradores, solemne misa cantada y sermón.

Por la tarde

A las tres y media (hora oficial) Santo Rosario y letanía cantados en procesión por los poéticos alrededores que circundan la montaña sobre la que se asienta la Basílica, conduciéndose la antigua imagen bizantina, rodeada de niños y niñas portadores de banderas, y de sus cofrades y devotos con velas. Ejercicio de las flores. Alternando con cánticos y el himno de Santa María de la Consolación, niñas vestidas de blanco dirigirán a la Santísima Virgen ofrecimientos, loas y despedidas. Sermón y Salve popular.

Está encargado de cantar las glorias de San Isidro y de Santa María del Consuelo el hermano cofrade don Ezequiel Itziguez de Nancieres.

Notas

- 1.º Los Romanos Pontífices Inocencio X y León XIII, y varios señores Obispos de Calahorra y Vitoria, han concedido indulgencias plenarias y parciales a los cofrades y demás fieles que habiendo confesado y comulgado visiten dicho Santuario y asistan a los actos indicados.
- 2.º Para satisfacer la piedad de los devotos del milagroso San Víctor, los indicados días se distribuirán velas, agua, etc., que llevan la bendición del excelso taumaturgo, lo mismo que estampas, medallas, libritos para hacer su novena, etc.
- 3.º Las almas piadosas que agradezcas al glorioso San Víctor, o que enfermas quieran obtener su favor se han ofrecido a visitar el Santuario que guarda sus sagradas reliquias lo pueden hacer más fácilmente durante los meses de mayo, junio y julio que los restantes del año, por ser muchos los días que se celebra la Santa Misa y tienen lugar solemnidades y procesiones de rogativas, hechas por varios pueblos, teniendo ocasión de recibir los Santos Sacramentos recobrando y fortaleciendo de esta suerte la Santidad del alma, a la vez que se pide con grande fe y confianza la salud del cuerpo si nos conviene.

Suscripción abierta por el "Heraldo Alavés" para el Congreso de la Buena Prensa

Socia honoraria

Doña Clara Miranda, viuda de García, 10 pesetas.

De sociedad

Los que viajan

Con su señora regresó de Calahorra don Vicente Puyet.

—Regresó a Coruña el capitán de Infantería don Alfonso Terrer.

—Con su esposa regresó de Madrid en el rápido de ayer don Félix Altaro.

—En el rápido del mediodía marchó a Madrid don Jesús Toñarán.

—Después de permanecer unos días en la Rioja, han regresado esta mañana a esta capital Tomás Rioja, Pablo Martínez y Guillermo Bias.

El R. P. Treassens

En el rápido de hoy ha llegado de Basters (Francia) el R. P. Justino Treassens, tan querido en esta ciudad, de cuya Residencia de Padres Jesuitas, fué durante muchos años, Superior.

Viene con el fin de pasar una temporada en Vitoria para restablecerse de la enfermedad que le ha aquejado; hospediándose en el Parr. nado del Pilar.

Damos cariñosas bienvenidas al reverendo Padre Treassens, y mucho celebraremos que la estancia entre nosotros le sea grata.

Una fiesta en casa de los señores de Gortázar

El sábado último, los distinguidos señores de Gortázar reunieron en su casa a numerosos invitados, con motivo de haberse puesto de largo su encantadora hija Lola.

Un espléndido té se sirvió a la selecta concurrencia, y el baile, cuya música corrió a cargo del «Jazz band Eneko», resultó animadísimo.

Una fiesta aristocrática en extremo agradable, en la que los señores de la casa hicieron los honores con su amabilidad acostumbrada.

Admiramos fervientemente la belleza de la señorita de Gortázar y animos nuestra enhorabuena a las muchas que ha recibido.

Necrológica

En Córdoba, donde residía, ha fallecido la señorita María Cristina Huelamo y Parra, hermana del oficial de Sala de esta Audiencia don Eusebio Huelamo, a quien damos nuestro más sentido pésame, lo mismo que a su distinguida familia.

Suscripción para regalar la Bandera al Somatén de Alava

Colonia Alavesa en Madrid.—Excelentísimos señores Marqueses de Casajara 50 pesetas; don José María Unceta y Urigoitia 5; doña María Esperanza Unceta y Urigoitia 5; doña María Pilar Unceta y Urigoitia 5; don Jaime Unceta y Urigoitia 5; don Hipólito Amézaga y señora 2; don Luis Güinea y Sautu 2; don Moisés Grandes 1; don Luis Azcárraga 1; don Jacinto Rodríguez 1; don Joaquín Landa 1; don Victoriano Barranco 1; don Eugenio Ruiz de Azúa 1; don Simón F. Larrea 1; don José Cladera 1; don Francisco D. de Arcaya 1; don Juan B. Vidal Abarca 1; don Enrique Güinea 3; don Leoncio Ribacoba 1; don Bernardino Ochoa 1; don Joaquín Abrea 1; don Lázaro R. Escudero 5; don Joaquín Oisagüel 2; don Félix Riaño 1; don Rafael Jabat 1; don Mario Legorburu 1; don Blas Gómez 1; don Fermín Arce 1; don Mariano San Miguel 1; don Antonio Echeguren 1; don Miguel Agnayo 1; don Daniel Guereña 1; don Galo Landazuri 1; don Luis Díaz 1; don Teodoro Iradier 5; señorita Elvira Goya 1; comisionados Secretarios Municipales alaveses 5.

Pueblo de Urbina.—Don Eugenio R. de Azúa 1; don Eduardo Lasagabaste 1; don Silvestre Barrón 2; don Juan R. de Zárate 1; don Victoriano F. de Aguirre 1.

Pueblo de Gojain.—Don Alejandro Galdós 2

Pueblo de Urganaga.—Doña Narcisca Galdós 0 50; doña Norberta Ortiz 0 20; don Cesáreo Martínez 0 25; don Cieto Buraga 0 25; don Bruno Ortiz 0 25; don Modesto Ortiz 0 25; don Lucas Mendivil 0 25; doña Presentación González 0 60; doña Jacinta Erenchon 0 30; don Marcos Garmendia 0 50; don Fidel García 0 50; don Sotero Maján 0 50; don León Garmendia 0 10; don Juan Martínez 0 30; don Matías Aguirre 0 50; don Claudio Bengoa 0 30; don Luis Maturana 0 50; doña María Ana Lejarazu 0 20; don Ambrosio Viteri 0 25; don Donato Urrejoa 0 10; don Victor Garmendia 0 30; don Justo Iriarte 0 60; don Eulogio Ibarra 0 40; don Anastasio Ajuria 0 10; don Jacinto Arechaga 0 30; don Román Urrejoa 0 30; don Eusebio Erenchon 0 20; don Juan Urquola 1 30.

Pueblo de Nafarrate.—Don Escasico Basabe 0 20; don Nicomedes Zaitegi 0 20; don Pedro Mendivil 0 20; don Roque Viteri 0 15; don Romualdo Mendivil 0 20; don Francisco Mendivil 0 20.

Recibido en esta Administración

Don Paulino F. de Retana 25 pesetas.

Los donativos de fuera de Vitoria se reciben en el domicilio de la señora de Santiago, Iradier 4 duplicado 1.º.

Se reciben donativos en la Administración de este periódico y en los domicilios de las señoras siguientes:

Señora viuda de Rivacoba, M. Iradier 4.

Señora de Mendivil (don R.), San Antonio 11.

Señora de Alberdi, Postas 18.

Señora de Páramo, Fueros 21.

Señora de Chacón, Banco de España.

Señora de Jevonés, Escuelas 20.

Señora de Vera-Fajardo, Magdaleana 4.

Señora de Verástegui (don P.), Manuel Iradier 18.

Señora de Bonilla, Cercas Bajas 23.

Es suerte que tiene ano. Martes, 13. No me aterra. Eso decía don Bruno al tomar el desayuno de Chocolate de Ezquerria.

Máquinas de Imprimir

Se venden dos «Marinoni», en buenas condiciones. Una para imprimir dos planes de periódico, y la otra cuatro. Informes en esta administración.

Aprenidiz

Se necesita uno en la Fábrica de Organos de Juan Meizer, Santa María, 2.

«Bodegas Cooperativas»

Vinos legítimos de «Rioja Alta» de las acreditadas «Bodegas Cooperativas» de los S. A. C.—HARO.

Única Casa de absoluta garantía de autenticidad de sus vinos, por no poder elaborar ni vender otros que los cosechados por sus socios en la zona de «Rioja Alta», que asciende anualmente a CINCO MILLONES de litros.

Representantes exclusivos para Alava: «ARAGON y KNORR»

Depósito: Cercas Bajas, 63. Teléfonos, 787 y 30

SERVICIO A DOMICILIO

Vacantes eclesiásticas

Se hallan vacantes los siguientes cargos eclesiásticos de oposición:

La canonjía magistral de Albarracín cuyo plazo termina el 31 de Mayo; un beneficio en Cuenca con el cargo de auxiliar de Maestro de Ceremonias y explicar una cátedra de Liturgia en el Seminario, termina el plazo el 29 de Mayo; un beneficio con cargo de organista en Tortosa, que fine el 2 de Junio; un beneficio con cargo de maestro de Capilla en la Catedral de Orense, cuyo Edicto termina el 10 de Junio; y otro beneficio con cargo de bajo de Capilla en esta última Catedral, que termina el 10 de Junio.

PERLAS JAPÓN

Collares y pendientes de PERLAS JAPON únicamente pueden adquirirse en España, en casa del propietario de las mismas; ISASIA Joyero Dato, 24 surtidor en despertadores (los de 14 pesetas a 9'50) RELOJES de pared, de pulsera y bolsillo. ISASIA. Dato, 24.

Papel para envolver

Se vende en la imprenta de este periódico

Lienzo lavado . . . metro 1 Ptas.	Tohallas rusas . . . una 1,25 Ptas
Satén negro . . . » 1,25 »	Tapetes yute . . . » ano 6,75 »
Percal blanco . . . » 1,25 »	Guantes cabritilla Sra. par 3,75 »
Percal colores . . . » 0,90 »	Colchones confeccionados . . . » ano 10 Ptas.
Lanillas novedad . . . » 1,40 »	Sábanas jaretón valencia . . . » ano 5,50 »
Camisas caballero . . . » ano 5,90 »	Almohadones jaretón valencia . . . » ano 2,30 »
Pañuelos Sra. jaretón ano 0,25 »	Sobrecamas crochet . . . » ano 8,75 »
Calcetines lana caballero . . . » par 0,75 »	Mantas algodón . . . » » 2,95 »
Manteles sarga . . . » ano 3,50 »	
Servilletas sarga . . . » ano 0,70 »	

Continúa con gran éxito nuestra gran liquidación de Alfombras.

Actualmente SALDO DE RETALES.

CASA DE Saldos :-: POSTAS, 30

Conferencias telefónicas

MADRID

POR TELÉFONO

(Madrid varias horas)

Para recibir a los Reyes de Italia

Van muy adelantados los trabajos para el recibimiento de los Reyes de Italia, que vendrán a esta en los primeros días del mes que viene.

Acompañando a los Reyes vendrá representando al Gobierno el ministro de Marina, habiendo ofrecido Musolini hacer más adelante una visita a España, cuando se lo permita el trabajo que le impide venir ahora, a causa de las tareas parlamentarias.

Expendedores de estupefacientes

Hace tiempo que la policía venía realizando trabajos para averiguar si en una farmacia de esta corte se expendían estupefacientes.

La policía llegó hoy a la comprobación de que en dicha farmacia se expendía morfina y cocaína, valiéndose de una señorita llamada Brígida Signorino.

Un agente de policía se puso al habla con la mencionada señorita, la cual acudió hoy a la farmacia a por tres gramos de cocaína, entregándole para su cobro un billete de 25 pesetas, del que le devolvieron 4 pesetas.

En la puerta de la botica fué detenida la señorita, incautándose la policía de la cocaína y seguidamente el boticario, en poder del cual se hallaba el billete que había dado dicha señorita, y el cual se había marcado previamente con objeto de que no hubiera dudas.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado de Instrucción, el cual intervendrá en el asunto.

En el domicilio de Antonio Teruel

La policía ha practicado hoy un nuevo registro en el domicilio de Antonio Teruel, calle de Toledo número 105.

Esta ha recorrido el tejado, por si acaso, pudiera haber ocultado Teruel algunos de los objetos robados en el coche correo, no habiendo hallado más que un periódico de la mañana que daba cuenta del crimen, restos de comida y una hacha que se conoce que fué la que usó Teruel para abrir el boquete.

También se encontró detrás de la cama otro boquete más pequeño, hecho en una pared, medianera con una casa de vecindad, habiendo un espacio entre las dos fincas de unos cuarenta centímetros.

Por el referido boquete no cabe una persona y pudiera darse el caso que Teruel, hubiera arrojado por él algunos objetos, para lo cual mañana la policía practicará otro registro en el fondo donde termina el boquete pequeño abierto.

El domicilio de Teruel sigue aún cerrado por orden del Juez, que es la causa que no haya podido entrar todavía en el Carmen Atienza.

Todo cuanto esté relacionado con dicho crimen

El Director general de Seguridad ha prohibido canten los ciegos copias alusivas al crimen del coche correo, así como también ha denegado la autorización que le había pedido un escritor para publicar una novela y tampoco consentirá se proyecten películas de este suceso.

Vista de causas

Hoy se ha visto la causa contra Alfredo Campo, autor de tres artículos en los cuales se injuriaba al Ejército y para el que pide el fiscal dos años de prisión.

El defensor señor Matilla pidió la absolución para el procesado, creyéndose que el Tribunal aceptará la tesis del defensor.

También se ha visto hoy la causa contra el capitán de la Guardia civil don José Garzón y el paisano José Grau, por coacción.

El hecho ocurrió en Palma de Mallorca donde habitaba un señor apellidado Santandreu, el cual tenía en su poder varias cartas de un hijo de José Grau.

Este se les reclamó y como se negara Santandreu a entregárselas, se personó en su domicilio acompañado de susodicho capitán de la Guardia civil, denunciando dicho señor el hecho a los tribunales.

Se celebró Consejo de Guerra en Palma y el fiscal pidió para el oficial de la Guardia civil tres meses de arresto y para Grau un mes y 250 pesetas de multa.

Como hubo disenso, se ha visto hoy la causa en el Consejo, habiendo ratificado el auditor la pena que solicitó su compañero en Palma.

A Barcelona

Los miembros del Directorio, generales Jordana, Rodríguez, Febre, Muslera, Mayendia y Vallespina, saldrán mañana para Barcelona con objeto de celebrar Consejo.

Hasta las dos de la tarde, no se había facilitado ninguna noticia en los centros oficiales.

Como no creen ser capturados, no les importa las sanciones penales

Un periódico de la mañana, se ocupa hoy de los asaltos que ha habido estos últimos días en Badalona, Getafe y del asesinato de un juez municipal.

Dice, que a los autores de estos hechos no les asusta las sanciones penales, porque dan por descontado antes de cometerlos, que han de burlar la acción de la policía, y es cosa corriente entre estos malvados, decir cuando capturan a algunos, que ha sido debido a su torpeza.

Para impedir esto, aboga el diario se tomen cuantas medidas sean precisas para evitar la repetición de estos hechos tan frecuentes.

Eso es suerte

El primer premio del sorteo de la lotería de ayer está en Madrid y en poder, una serie completa, del 27.87, de don Manuel Alexandre, dueño de varios comercios de bisutería en la Corte.

Este señor marchó a las fiestas de Sevilla, recientemente, y adquirió la serie, correspondiéndole, por tanto, tres millones de pesetas.

Por cotizar

La Policía ha detenido a un sujeto llamado Justo García por cotizar para el grupo del Sindicato rojo.

Se le han ocupado varios recibos de cotización.

Practicado un registro en la calle de los Madrazo, se han encontrado sellos de cotización, varias cartas y algún dinero.

El Matadero

El general Ruiz del Portal ha interesado del Ayuntamiento la pronta inauguración del Matadero y que los trenes lleguen con el ganado hasta el lugar más conveniente para su desembarque.

El pleno del Consejo

La próxima reunión del pleno del Consejo Supremo de Guerra y Marina, tendrá por objeto examinar y dar dictamen en varias propuestas de ascensos y otras recompensas.

El jueves y sábado serán fiesta y el viernes habrá Consejo para ver y fallar la causa instruida por deserción, contra un soldado.

BARCELONA

POR TELÉFONO

Barcelona, 5 tarde.

El asalto al Café «España»

Por los trabajos que lleva realizando la policía para dar con el descubrimiento de los autores del asalto al Café «España» en Badalona, parece que se ha llegado a asegurar que éstos planearon el asalto pensando que dicho día todas las fuerzas de la guardia civil de este punto irían a Barcelona con motivo del viaje de los Reyes.

Por referencias de testigos que se encontraban en el café, se sabe que los asaltantes eran todos jóvenes, exceptuando uno que estaba apostado en la calle, que representaba tener unos 45 a 50 años de edad y el cual seguramente será el que planeó y arregló el asalto.

Los hasta ahora detenidos como presuntos autores se llaman Antonio Díez Molina, Domingo Serrano, ambos naturales de Tetuán y Francia, Amadeo Montes, de Valencia.

Los tres han probado ante el Juez no tener que ver nada en este delito.

Recepción solemne

El día 17, y con motivo del cumpleaños de Su Majestad el Rey, se celebrará en el Real Palacio una solemne recepción.

Para este objeto se trasladarán a Barcelona, las infantas, los generales del Directorio, los embajadores, etc.

El Rey, de paseo

El Rey ha paseado esta mañana por varios sitios de la población. Luego ha ido a Badalona.

Como coincidió la llegada del monarca con la salida de los obreros del trabajo, don Alfonso fué aclamado por todos.

Más del suceso de Badalona

Ha causado extrañeza que los disparos hechos por los asaltantes en el Café España no fuesen oídos por la guardia municipal que estaba en el Ayuntamiento.

Este edificio está contiguo al Café «España» y muy próximo a la Caja de Ahorros que hace poco tiempo fue asaltada.

Parece lo más verosímil que las pistolas usadas por los bandoleros eran automáticas las cuales producen al disparar, un ruido apagado y únicamente así se explica que las detonaciones no se oyeron.

De haberse hecho los disparos con armas antiguas, sin duda alguna que los disparos se hubieran oído claros y precisos.

Esto, como otras circunstancias que concurren en el hecho, demuestra que los asaltantes sabían el terreno que pisaban.

¿Dónde están?

Se supone que los criminales han

huído hacia el pueblo de Viana y que por aquel pueblo se habrán internado en el monte.

Suposiciones

No es fácil que los asesinos fuesen por la carretera porque necesariamente se hubieran apreciado las rodadas del automóvil.

Tampoco puede creerse que hubieran por la línea del mar porque por ella abundan los puestos de carabinieri.

La hipótesis más razonable es que por el término del pueblo de Viana se internaron en el monte denominado Montealegre pasando luego por la parte de Granollers.

Todos los comentarios gran alrededor de este suceso y hay quien aventura la idea de que alguno de los criminales no esté muy lejos del lugar en que se habla de la salida con que se ha llevado a cabo el asalto.

Las pesquisas que se hacen, como es natural, son activísimas y de ellas se espera confiadamente un pronto descubrimiento.

MELILLA

(POR TELÉFONO)

(5 tarde)

Llega Sanjurjo

A las seis de la tarde el vigía del Puerto vio venir hacia la plaza un avión que escoltaba otro aparato y el cañonero «Larache».

A bordo iba Sanjurjo. A las 6 20 amarraba al Puerto. Traía, el aparato, de observador la capitán March.

Fuó recibido por el general Aldave, el ayudante Goyena, jefes de Cuerpo y autoridades militares, y otras personalidades del elemento civil.

Desde el muelle se trasladó el general Sanjurjo a la Comandancia General para visitar al general Marzo.

Del último combate

El general Fernández Pérez ha dicho que el último hecho de armas, ha sido el más duro de cuantos ha presenciado.

En la posición de Sidi Messaud se llegó a disparar con espoleta a cero porque los moros estaban situados a muy pocos metros de distancia de los cañones.

La posición se ha aprovisionado de víveres para 15 días y de agua para ocho.

ULTIMA HORA

(POR TELÉFONO)

(6 tarde)

Nombramiento de gobernadores

MADRID.—El general Primo de Rivera ha facilitado a los periodistas una lista de gobernadores civiles, que acababa de formarse.

Son las siguientes:

- De Zaragoza, don Manuel Samprún Pombo.
- De Granada, don José Aramburu.
- De Murcia, don César Valtierra.
- De Cuenca, don Domingo Villar.
- De Pontevedra, don Leonardo del Noz.
- De Canarias, don Sebastián Ramos.

Bursátiles

Cotizaciones recibidas hoy en la Bursátil del Banco de Bilbao

Interior	70 80
Exterior	85 75
Amortizable 5 p 100	95 50
Nortes	349 00
Zaragozas	300 00
Banco España	575 00
Azucarera preferentes	80 00
Cedula 5 por 100	99 50
Río de la Plata	48 50
Tabacos	246 00
Primo de Rivera	40 85
Liras	32 50
Francia	34 50

BILBAO

Banco de Bilbao	1700 00
Banco Vizcaya	1340 30
Crédito	875 80
Marítima Unión	195 00
Hidroeléctrica Ibérica	410 00
Altos Hornos	129 50
Papelera Española	73 25
Resineras	305 00
Obligaciones Norte 3 por 100	66 70

Casa Ceferino

Materiales fotográficos

Aparatos y accesorios de todas marcas



Única Casa especializada en trabajos para aficionados en su materia. Cámara OSUMIL y esmo. Prontitud y San Prudencio, 5. Teléfono 873

Emisión de Obligaciones

La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España, pone en circulación 100 000 Obligaciones de las emitidas en Diciembre de 1923, con la garantía de las líneas de Valencia y cuyas características son las siguientes:

Interés de 5 % por ciento anual, pagadero trimestralmente. Tipo de emisión 94 % La suscripción termina el día 26 del corriente mes, pero como se efectúa sin prorrogo, quedará cerrada tan pronto como sea cubierta.

Banco de Bilbao - Sucursal de Vitoria admite desde ahora suscripciones, libres de toda comisión.

TAURINAS

Toros de bandera

Hay que ver Hay que ver los toros de Angaco en Vitoria.

En la corrida de ayer, en Madrid, se corrieron toros de esta ganadería y fué tal el éxito, que los periódicos de la Corte aseguran que hacía ya mucho tiempo que no se veía en la Mezquita ganado tan bien criado, tan noble y tan bravo como este.

El segundo y quinto, al ser arrastrados, hubo necesidad de darles una vuelta entera por el anillo para satisfacer al público que no cesó de aplaudir.

El ganadero, que se hallaba en la Plaza, fué ovacionado largamente. Lo dicho: Y ahora será tiempo de comprometer una corrida del afortunado criador zamorano, antes que emplee a ponerse moños.

A ver si tenemos la suerte de contar con el principal elemento, que es el toro noble, bravo y de estampa, para poder exigir a los astros que atumben lo suyo, puesto que los bichos de este género arrearán candela.

Morenito de Zaragoza

Ayer, y acompañado del empresario zaragozano don Ricardo Moreno, vino a Vitoria y hoy ha marchado el bravo matador de toros José Moreno. «Morenito de Zaragoza»

Conversamos con el diestro baturro breves momentos y apreciamos en él un entusiasmo digno de la fama de valiente, que goza entre la torería.

Matador de alternativa, como lo han sido otros, aunque no tomada en Madrid, donde acaban de referendarla, su comportamiento en cuantas Plazas ha toreado le dá derecho a esperar que la Empresa madrileña cumplirá con promesas que, al parecer, existían con él para incluirlo en el cartel de abono.

No ha sido así, por razones que no son de este momento ni ocasión y el muchacho, rabioso por verse preferido, está que echa lumbre. Quiere demostrar que el que ha cortado orejas toreando con los ases en plazas de trono, puede y dá imponerse por arte y por valor. Toreará cuanto saiga de los chiqueros a buen dinero y en cuantas Plazas se le quiera contratar, durante la presente temporada, y al comenzar el invierno pasará el cha-co.

En Vitoria le veremos, Dios mediante, el día del Corpus con ganado escogido de nonbrada ganadería. De no poder ser esta la de Pina o Villagodio, se recurrirá a otra que ya tiene nombre bien ganado, la de don Cándido Díaz, por ejemplo, cuyos toros son de preciosísima lámina y de gran bravura.

Todo esto hace creer que hemos de presenciar una buena corrida el 19 de junio.

RITA.

Dientes como perlas

SANOLAN

NOTAS MILITARES

Revista de personal

El jueves próximo en el Paseo del Prado y a las cuatro de la tarde, pasará el general gobernador señor Enciso, una minuciosa revista a todo el personal de Cuerpos y dependencias de la guarnición.

Asistirán a este acto todos los generales, jefes, oficiales, clases e individuos de tropa y asimilados, así como el personal contratado.

Formarán las fuerzas en traje de paseo.

Terminada la revista, las músicas militares ejecutarán hasta las seis y media o las siete una sesión de ballables.

Orden de la plaza

Parada, Cuenca 27 Jefe de día, coronel de Guipúzcoa don Arturo Lizcano Imaginaria, otro de Cuenca don Javier Aspillaga.

Visita de Hospital y reconocimiento de provisiones, capitán de Cuenca don Ausilio Ruiz Imaginaria, otro del mismo don Luis R. dríguez Reconocimiento de plenos, otro de Alfonso XIII don Jesús de Garamendi.

Gacetas

¿Dónde vas sin rambo hijo Mirando a uno y otro lado? —Pues buscando dónde venden «San Roque Jerez Quinado», Pues siento muy mal estar Y siempre me lo ha quitado.

Gran Aperitivo Tónico Reconstituyente. De uso general muy agradable, Propietario: TEJADA y C.ª, Sucesor.—ARETA (Alava)

Pomada CEREO

cura herpes, eczemas y sabalones ulcerados De venta Farmacias y Droguerías.

Se necesita cocinera de 30 a 40 años de edad, para Santander. Indí presentarse sin buenas referencias. Dirigirse a Viuda de Larreta, Ascoitia. Teléfono número 56.

De Laguardia

(De nuestro corresponsal)

Premio

El sábado último, a las ocho de la noche, se celebró en la Casa Consistorial con asistencia del Ayuntamiento en pleno y de todas las autoridades de la localidad, el acto de entregar al celoso administrador de esta Estafeta de correos, oficial primero del Cuerpo, don José Bazán, una cartilla de la Caja Postal de Ahorros, que le ha sido concedida en el cuarto Certamen Nacional del Ahorro, como premio a sus trabajos. Hizo entrega del premio el señor alcaide, don Jesús Fernández, quien pronunció un hermoso discurso, con gratulándose de contar entre nosotros a tan digno funcionario.

El señor Bazán, emocionado, dió las gracias a todos.

Nuestra más cordial enhorabuena al amigo querido que con sus trabajos y desvelos se ha hecho acreedor a tan justo premio.

Suscripción

La suscripción abierta por «A. B. C.» para los huérfanos de los señores Lozano y Ors, ha dado aquí hasta ahora la siguiente recaudación: Ayuntamiento, 10 pesetas; don Justino Miguéola, 10; Sindicato Agrícola, 5; don José Gallo, 3; don José Terreros, 3; don Jesús Fernández, 3; don Daniel Bazán, 3; don Alvaro Gortazar, 5; don Eutimio García, 3; don Alcete Ramírez, 2; don Marcia no Martínez, 1; don Servillano Etcheverry, 1; don Celestino Iruya, 1; don Jenaro Quinceos, 1; don Teodoro Martínez, 1; don Vicente Enciso, 1; don Francisco Iruya, 1; don Victoriano Palacios, 1; don Andrés Martelo, 1; don Felipe Pérez, 1. Continúa abierta la suscripción.

Bandos

Por la Alcaldía se ha publicado un bando anunciando al vecindario que el lunes comenzarán los agentes a repartir los boletines de inscripción para la formación del censo electoral, y otro invitando a los vecinos a que no reciban en sus casas a personas atacadas de tuberculosis o de otras enfermedades contagiosas, cominándoles de no cumplirlo con fuertes multas.

Exposición Internacional de Higiene

Durante los meses de Julio y Agosto próximos, se celebrará en Bruselas una Exposición Internacional de Higiene dedicada al adorno del hogar y al ornato de la habitación, con una sección especial dedicada a la música. La inauguración se verificará el 19 de Julio en los salones de la Real Sociedad «La Grande Harmonie», 81 rue de la Madeleine.

Las personas que deseen tomar parte en la misma, así como cuantos necesiten informes, pueden dirigirse a la Dirección Administración, 13 rue du Boulet, Bruselas.

Servando González
San Francisco, 16

En esta casa encontrará usted las mejores máquinas de coser, completamente garantizadas y a los precios más económicos. Agujas, lanzaderas, piezas de recambio y reparación de máquinas de coser de todas marcas y sistemas.

Espectáculos vitorianos

PARA HOY

Nuevo Teatro

Compañía de opereta y zarzuela española dirigida por el primer actor Pedro Barreto.

Debut hoy martes con dos funciones. A las seis y media de la tarde y diez y cuarto de la noche.

DOÑA FRANCISQUITA

RARA MAÑANA

Frontón Vitoriano

Gran partido de pelota a mano, para mañana miércoles a las diez y cuarto de la noche entre los famosos pelotaris, hermanos Mondragonés (azules) a sacar del 5 contra Fernández I y Echave II (rojos) con saque libre.

Nuevo Teatro

Compañía de opereta y zarzuela española dirigida por el primer actor Pedro Barreto.

Funciones para mañana miércoles. A las seis y media de la tarde y diez y cuarto de la noche.

ESTRENO DE

LOS GAVILANES

Nuestras notas anunciadoras no implican la recomendación del espectáculo.

«Heraldo Alavés», es el periódico de mayor circulación en la capital y en la provincia

SUCESOS

Por escandalizar

Fueron conducidos anoche al Retén, dos jóvenes llamados José María Anzar y Jerónimo Vera, los cuales estaban llamando la atención anoche a las nueve, en la vía pública.

El señor alcalde les ha impuesto la multa a que se han hecho acreedores.

Caida desgraciada

Fuó curado en el Hospital civil, el anciano Felipe Eguliz Alonso, asilado en las Hermanitas de los Pobres, de dos heridas que presentaba en la nariz y ceja derecha, que se las ocasionó al tener la desgracia de caerse en la calle de Francia.

Detenida

A requerimiento del interventor en ruta del tren mixto don José Alana Barea, que tiene su llegada a ésta a las nueve y media de la mañana, ha sido detenida esta mañana en la estación por el guardia de Seguridad de servicio, una mujer llamada Concepción Fuentes Sánchez, que según manifestación del interventor le había dirigido insultos al exigirle el importe del billete de un niño que llevaba en los brazos.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado Municipal.

Ventas de chalets

El día 22 del actual a las doce y media de la mañana, se venderán juntos o separados en pública subasta y en la Notaría de don Narciso Amorós, calle de Dato, número tres, plus primero, los chalets «Villa Amparo» y «Villa Margarita», sitos en esta Ciudad, Paseo de la Senda.

Precios: «Villa Amparo» 45.000 pesetas; «Villa Margarita» 30.000. Los dos juntos 70.000.

De los títulos de propiedad y pliego de condiciones, informarán en dicha Notaría.

Deportes

Ciclismo

La comisión ciclista del Club Deportivo Alavés ha organizado una carrera para el día 29 próximo, festividad de la Ascensión de Señor.

La salida se dará en el Portal de Urbina y los ciclistas llegarán hasta el alto de Salinas (casa de miqueletes).

El recorrido es aproximadamente de 40 kilómetros, y sólo podrán tomar parte en la carrera los jóvenes ciclistas de la localidad.

Aquellos que deseen tomar parte en tan importante carrera, deberán inscribirse desde esta fecha en los locales del Club Deportivo Alavés (Café Iruya), y podrán informarse de cuantos datos deseen sobre la gran prueba.

T. S. H.

Programa de mañana. De ocho a once de la noche.

1 AG.—A las nueve y media: «Del Vitoria de antaño: Centro literario vas congado»: conferencia, por don M. L. BOURNEMOUTH.—A las ocho, Suite «The Seasons» (Amea) por la orquesta Inalámbrica.

